

ARGENTINA HOY ... ARGENTINA ARGENTINA HOY ... ARGENTINA

sumario

TERCER AÑO

12 DE FEBRERO DE 1983

19

1. COYUNTURA: EL 24 DE FEBRERO EL PRESIDENTE BIGNONE DARIA FINALMENTE A CONOCER LA FECHA DE LAS ELECCIONES CUYA ORGANIZACION Y CONDICIONES HABRIAN SIDO PARCIALMENTE DETERMINADAS POR LA JUNTA DE COMANDANTES A COMIENZOS DE FEBRERO, MIENTRAS LA CRISIS ECONOMICA SEGUIA PROFUNDIZANDOSE A BUEN RITMO, LAS DIFERENCIAS ENTRE EL PRESIDENTE Y LA JUNTA Y ENTRE LOS PROPIOS MILITARES SEGUIAN HACIENDOSE PUBLICAS Y NUEVAS MANIFESTACIONES POPULARES SE PREPARABAN LUEGO DEL RECESO ESTIVAL.
2. EEUU Y URSS: LAS PRESIONES DE AMBAS SUPER POTENCIAS OBLIGAN AL PODER MILITAR ARGENTINO A DESARROLLAR EL DIFÍCIL ARTE DE SOSTENER SIMULTANEAMENTE SANDINISTAS Y SOMOCISTAS.
3. ECONOMIA: LA GESTION ANARQUICA DEL EQUIPO ECONOMICO.
4. IGLESIA: ENTRE LA CEGUERA GENERAL Y LAS VOCES AISLADAS.
5. DERECHOS HUMANOS: NO HAY PEOR ASTILLA QUE LA DEL MISMO PALO.
6. LA ACTIVIDAD DE LOS POLITICOS.
7. TRABAJADORES: EL CALOR ESTIVAL Y LA GUERRA DE POSICIONES DE LOS DIRIGENTES SINDICALES AHOGARON LOS OBVIOS CONFLICTOS SOCIALES.

BDIC

1. COYUNTURA: EL 24 DE FEBRERO EL PRESIDENTE BIGNONE DARIÁ FINALMENTE A CONOCER LA FECHA DE LAS ELECCIONES CUYA ORGANIZACIÓN Y CONDICIONES HABRÍAN SIDO PARCIALMENTE DETERMINADAS POR LA JUNTA DE COMANDANTES A COMIENZO DE FEBRERO, MIENTRAS LA CRISIS ECONOMICA SEGUÍA PROFUNDIZANDOSE A BUEN RITMO, LAS DIFERENCIAS ENTRE EL PRESIDENTE Y LA JUNTA Y ENTRE LOS PROPIOS MILITARES SEGUÍAN HACIENDOSE PÚBLICAS Y NUEVAS MANIFESTACIONES POPULARES SE PREPARABAN LUEGO DEL RECESO ESTIVAL.

A partir de febrero se reiniciaron las reuniones de los jueves entre el presidente Bignone y la Junta de Comandantes destinadas a establecer las pautas generales a las que debe ajustar su gestión el primero. Esta situación que fija límites estrictos a Bignone entre otras cosas a las negociaciones con los partidos políticos, hizo que el presidente se sintiera llamado a mostrar una cierta independencia, dejando trascender que aquellas pautas no eran indispensables para la nueva ronda de conversaciones a iniciarse. La reacción de la Junta fue inmediata para reestablecer las jerarquías, igualmente por vías de trascendidos, al señalarse "que habrá pautas muy precisas que deberá cumplir".

Así, la Junta habría decidido que Bignone haga conocer oficialmente la fecha de las elecciones el 24 de febrero, elecciones que deberían tener lugar en octubre o a comienzos de noviembre para entregar el poder ejecutivo en enero de 1984 (contra la opinión de los partidos políticos que quisieran avanzar -aunque no demasiado- la convocatoria electoral). De todas formas las condiciones o condicionamientos de las elecciones no pudieron ser fijados definitivamente. Esas condiciones conciernen particularmente la participación pública de los militares en la conducción del país en los futuros gobiernos civiles, y también el difícil problema de la violación de los derechos humanos, de la investigación de la conducción de la guerra de las Malvinas (la presencia de la primera ministra inglesa en las islas había reavivado el debate) y, en general, la revisión de todo lo actuado por los militares y los eventuales cambios de orientación. Nuevas rondas de conversaciones estaban previstas al respecto con los partidos políticos. Justamente para aumentar aún más los problemas internos de estas organizaciones y sobre todo del peronismo, la Junta habría resuelto devolver sus derechos cívicos y políticos a la ex-presidenta María Estela Martínez de Perón, actualmente en España.

Otra de las decisiones de la Junta fue en el sentido de intentar pagar la deuda externa -que ya llegaría a 45.000 millones de dólares- y cumplir con las condiciones impuestas por el Fondo Monetario Internacional.

A parte de las discrepancias ya anotadas entre el Presidente y la Junta se reiteraban a comienzos de febrero las divisiones propias del poder militar. En efecto, la Fuerza Aérea dejaba trascender que impulsaría la investigación de todas las situaciones que comprometan el prestigio de las FFAA. Estas situaciones se referirían a la logia P2, a la enorme deuda de YPF(petróleo) como al origen de la deuda externa general, a la adulteración de combustibles y otros negociados, en todas las cuales estarían comprometidos altos oficiales del Ejército y de la Marina.

A estas contradicciones en el seno del poder militar se agregaban las totalmente cambiantes orientaciones de la política exterior argentina, expresadas en la participación activa en la Reunión Preparatoria de la Conferencia de Paises No Alineados y de la igualmente activa participación en los planes norteamericanos para América Central. Esto explicaría el escaso éxito obtenido por Bignone al reunirse con el presidente brasileño Figueiredo a mediados de enero: se concretó únicamente la construcción del puente internacional Puerto Meira-Puerto Iguazú. En

BDIC

cambio, los acuerdos esperados para hacer frente común ante la banca y los organismos internacionales por la enorme deuda externa de ambos países y para unificar la política internacional, quedaron postergados sine die a la espera de la propia definición argentina en ambos campos.

Mientras se preparaban nuevas manifestaciones populares luego del habitual receso estival, los políticos (y sindicalistas con aspiraciones políticas) visitaban el hemisferio norte para buscar apoyos que pudieran poner sobre la mesa de negociaciones con los militares. Respecto a las eventuales posibilidades de las diferentes corrientes u organizaciones políticas, un sondeo realizado a comienzos de enero mostraba las siguientes expectativas de voto: 29% por los radicales; sólo 24% por el peronismo; 12% por el centro (derecha); 6% por la izquierda y 3% por la derecha; 17% no sabe por quien votar y 9% no votará por ninguna fórmula electoral.

~~~~~

2. EEUU. Y URSS: LAS PRESIONES DE AMBAS SUPERPOTENCIAS OBLIGAN AL PODER MILITAR ARGENTINO A DESARROLLAR EL DIFÍCIL ARTE DE SOSTENER SIMULTÁNEAMENTE SANDINISTAS Y SOMOCISTAS.

En este comienzo de 1983, las influencias divergentes de ambas superpotencias se manifestaban en las profundas contradicciones de la política exterior argentina en el caso de Nicaragua, como ya había ocurrido con relación a África del Sud y Namibia.

En efecto, a partir del 9 de enero el canciller argentino Aguirre Lanari se hacía presente en Managua para participar activamente en la Reunión Preparatoria de la Conferencia de Paises No Alineados que deberá celebrarse en Nueva Delhi en marzo y de la cual participará según se confirmó el propio presidente Bignone encabezando la delegación argentina. La reunión concluyó el 14 con una declaración que condena severamente la política norteamericana en América Central. El apoyo argentino a esta condena había sido negociado a cambio del apoyo de las reivindicaciones argentinas en las Malvinas, lo que permitió igualmente la condena de Washington facilitada por la visita que Margaret Thatcher hacía a la misma época a las islas. Al mismo tiempo se hacía trascender en Buenos Aires el informe confidencial entregado el 3 de enero por el embajador norteamericano sobre la política de su país para América Central, todo lo cual contribuía a irritar seriamente a los norteamericanos.

Mientras florecían en esta forma las relaciones con el régimen sandinista, el diario inglés The Observer del 6 de febrero informaba con abundantes precisiones sobre la dotación militar argentina que se encuentra en Honduras para "aconsejar" a las fuerzas somocistas y al Ejército y cuerpos represivos hondureños. Responsable de esta dotación de 50 hombres -según el cotidiano inglés- es el coronel Jorge O'Higgins agregado militar argentino en ese país y cuya foto en uniforme de campaña adorna la crónica. Tres oficiales se encuentran bajo sus órdenes: el coronel Jorge de la Vega, el oficial de policía César Garro y el coronel Carmilio Gigante, encargados respectivamente del asesoramiento del Ejército, de la Dirección de Investigaciones (responsable de las desapariciones y asesinatos producidos desde hace un año en Honduras) y de las fuerzas somocistas. Justamente en virtud de estas funciones el coronel Gigante estuvo presente en las maniobras conjuntas de Honduras y EEUU en la frontera nicaragüense. Estos "consejeros" estarían detrás del rol creciente del Ejército en la política hondureña y del ascenso incontenible de su comandante, el general Gustavo Alvarez Martínez, graduado en la Academia de Guerra.



rra argentina y calificado por el periódico de "ferozmente anticomunista".

El régimen argentino que había prometido a los sandinistas retirar sus "instructores" a cambio del apoyo activo de aquellos durante la guerra de las Malvinas, explicaría esta presencia por tratarse de "mercenarios". Sin embargo, los periodistas han podido verificar el estricto uso de uniforme de todos los militares argentinos y el hecho que el coronel O'Higgins pasa por lo menos tanto tiempo en el Comando en Jefe del Ejército Hondureño como en su escritorio de la embajada argentina. Esta situación concluye el artículo hace cada vez más difícil al régimen sandinista justificar sus lazos estrechos con el poder militar argentino.

### 3. ECONOMIA: LA GESTION ANARQUICA DEL EQUIPO ECONOMICO.

Mientras se mantenía en el área económica la política desarrollada a partir de 1976 -y cuyos resultados a nivel de quiebras, desocupación, bajos salarios, etc. no apuntaban en ninguna forma a revertirse-, la única diferencia que podía anotarse era respecto al funcionamiento actual del equipo económico, determinado por los vaivenes de las diferentes exigencias tanto de los sectores populares como de los otros ministros o funcionarios y naturalmente de los militares.

Es así como el Ministro de Trabajo manifestaba la urgencia de aumentos salariales para responder a las reclamaciones sindicales. A su vez el Ministro de Acción Social pedía una solución al problema de las deudas hipotecarias y un control de los precios. En cuanto al presidente del Banco Central, reclamaba un aumento en las tasas de interés. Esta confusión favorecía el rumor sobre la posible renuncia del Ministro de Economía Wehbe cuya estrategia para superar la crisis sólo lo lleva a profundizarla.

Resultado de esa estrategia la inflación que en enero llegó a 16% y la incertidumbre que aumenta en los medios financieros ante las dificultades que se analizan para aplicar las pautas fijadas por el FMI cuyo cumplimiento significaría la eventualidad de graves conflictos sociales. El Ministro reconoció que la deuda externa aumentó a partir de agosto en 5.000 millones de dólares sin poder técnicamente dar "por el momento las razones de este aumento.

La imposibilidad de reactivar el aparato productivo los problemas de financiamiento externo y el rearme de las FFAA a un nivel superior al que tenían antes de la guerra de las Malvinas dejaban pendientes todos los interrogantes sobre la suerte de la economía argentina, mientras los políticos ocupados de la actividad pre-electoral no se interesaban a su resolución.



#### 4. IGLESIA: ENTRE LA CEGUERA GENERAL Y LAS VOCES AISLADAS.

A fines de enero, un organismo francés de información -el DIAL- daba a conocer una aclaración de la Oficina Internacional Católica de la Infancia a su publicación de un documento interno sobre las desapariciones en la Argentina. En él, el organismo internacional católico menciona como identidad política de las Madres de la Plaza de Mayo el comunismo, información que provendría entre otras fuentes de la Conferencia Episcopal Argentina.

Teniendo en cuenta justamente la falta de toda identidad política de las Madres e incluso los problemas que tuvieron con el Partido Comunista Argentino (la misma publicación recuerda que en ocasión de un coloquio internacional en París, el PCA hizo todo lo posible para impedirles expresarse), los observadores consideraban estas manifestaciones como una nueva expresión de la falta de objetividad y de matices del organismo mayor de la Iglesia Argentina, como para servir efectivamente de nexo entre la sociedad civil y el poder militar.

Mientras tanto, voces aisladas se elevaban en su seno, como sucede regularmente, para condenar sin atenuantes al poder militar. Desde la provincia de Río Negro, el obispo Miguel Hesayne, opinó que el llamado proceso de reorganización nacional instrumentado por los militares, es "anticristiano" por sus violaciones de los derechos humanos. El religioso dijo que "una economía militarizada que ha destrozado una justicia social, al menos incipiente que teníamos en el país, que alentó las torturas, las desapariciones planificadas, demuestra que el proceso se apoya en la denominada doctrina de seguridad nacional".



#### 5. DERECHOS HUMANOS: NO HAY PEOR ASTILLA QUE LA DEL MISMO PALO.

Al llegar a Brasil el renunciante juez Narvaiz, dijo en declaraciones al diario "O Estado de São Paulo" que se había ido del país "por miedo a ser asesinado". Denunció igualmente la existencia de grupos parapolíticos, la cuantiosa deuda de YPF donde "faltan 5.000 millones de dólares" y, entre otros, los negociados del general Harguindegui (ex-coronel "populista" del Plan Dorrego recordada realización conjunta de las FFAA y los "Montoneros" durante el último gobierno civil y posteriormente Ministro del Interior de la administración Videla) que habría recibido 50 millones de dólares para gestionar un préstamo de capitales árabes al Uruguay. El juez denunció igualmente que las FFAA no respondieron nunca a los pedidos de informes hechos en los "habeas corpus".

Su reemplazante en el Juzgado Federal, Martín Anzoátegui, resolvió procesar por incumplimiento de los deberes de funcionario público al ex-Ministro de Economía, Martínez de Hoz que ya suma ocho procesos en su contra, sin que ello afecte su libertad. En cambio, resolvió no dar curso a otras gestiones dispuestas por Narvaiz, como la citación del capitán Alfredo Astiz en la causa por la desaparición de dos monjas francesas. Entre tanto Astiz obtenía la residencia permanente en África del Sud.

Respecto a los desaparecidos nuevamente un alto oficial insistió sobre la responsabilidad directa de las FFAA. Así el general (R) Camps ex-jefe de la policía de la Provincia de Buenos Aires reconoció en una entrevista periodística a un diario español que todos los operativos fue

ron realizados por elementos de las FFAA en cumplimiento de órdenes del Estado Mayor Conjunto y añadió que "los desaparecidos están muertos".

Mientras los políticos intentaban que el problema de los desaparecidos no afecte la "salida electoral" y la Iglesia en su tarea de "reconciliación" intentaba aislar a las Madres y Abuelas de la Plaza de Mayo -que son los organismos más consecuentes en su actividad contra la violación de los derechos humanos-, para encontrar una solución global, se sumaban ahora a esta ofensiva antiguos sostenedores de la acción por que reaparezcan los desaparecidos. Según fuentes oficiosas se habría realizado en Buenos Aires una reunión entre miembros de la conducción de "Montoneros", un ex-responsable de la Juventud Peronista (y actual disidente de esa organización) y representantes del almirante Massera (por los "marinos democráticos") y representantes de los generales Bussi y Viola (por los "militares democráticos del ejército"). En esta reunión se habrían obtenido los siguientes acuerdos:

- sostener que "todos los desaparecidos están muertos" abandonando la lucha por que reaparezcan con vida;
  - que la investigación del problema quede a cargo de la justicia ordinaria impidiendo la intervención de tribunales internacionales o comisiones investigadoras;
  - que los pases a retiro que se decidan a nivel militar no afecten a quienes tienen rango de coronel;
  - permitir el libre ingreso en la Argentina de los miembros de las organizaciones políticas presentes y su actividad pública en el país.
- A nivel internacional, los acuerdos serían los siguientes:
- bloquear todos los contactos o pedidos de apoyo (económico o político) de todas las personas u organizaciones que no acepten este "acuerdo";
  - impulsar en las organizaciones humanitarias internacionales una política "realista";
  - negociar con el Departamento de Estado norteamericano la comprensión de la situación argentina para lo cual se habrían hecho contactos a través de un representante "neutral" de nacionalidad inglesa.

Los observadores recordaban que este tipo de negociaciones ya han existido, ejemplificando con el acuerdo alcanzado en 1972 entre los mismos "Montoneros" y el general Sánchez de Bustamante representado a la época por el guardiamarina José Orueta, para el retiro ordenado de las FFAA en el momento de asumir el nuevo gobierno civil en 1973.

Sin embargo el secuestro de Ricardo Haidar los últimos días de diciembre y que recién fuera conocido en enero, mostraría que no todos los sectores de las FFAA están de acuerdo con este tipo de negociaciones. En efecto, Haidar es dirigente de la organización "Montoneros".

## 6. LA ACTIVIDAD DE LOS POLITICOS.



7. TRABAJADORES: EL CALOR ESTIVAL Y LA GUERRA DE POSICIONES DE LOS DIRIGENTES SINDICALES AHOGARON LOS OBVIOS CONFLICTOS SOCIALES.

La división de los dirigentes sindicales, mayoritariamente peronistas, en 2 CGT -Brasil y Azopardo- son esencialmente el reflejo de las divisiones existentes en el terreno político y que se refieren sobre todo a la imposición de candidaturas mucho más que a diferencias de análisis sobre la realidad. Triaca jefe de la CGT Azopardo apoya y se apoya en la línea política que encabeza Robledo, de la misma forma que la CGT Brasil que dirige Ubaldini se apoya en la tendencia peronista llamada Movimiento de Unidad, Solidaridad y Organización (MUSO) en el que se encuentran Bittel, Digón y las "62 organizaciones" de Miguel.

De esta forma se desarrolla una guerra de posiciones que incluye obviamente la lucha por obtener el control de los sindicatos que se encuentran en proceso de normalización y que son la base del poder de los dirigentes. La administración Bignone que aunque vuela sus simpatías hacia la CGT Azopardo, no quisiera comprometerse totalmente ante un eventual triunfo de la otra línea -los sindicatos de portuarios y de petroleros fueron ganados por sindicalistas pertenecientes a la línea de la CGT Brasil-, impide el desarrollo de los conflictos, por medio de medidas de "no innovar" y estableciendo períodos de conciliación.

En esta situación se encuentran los conductores de ómnibus, los empleados judiciales, los empleados de farmacia, los empleados del estado y los señaleros ferroviarios. Igualmente en algunas empresas el Ministerio de Trabajo ha intervenido en el mismo sentido, especialmente, la fábrica de plástico "Viplastic" donde 350 trabajadores habían sido despedidos luego de una ocupación para reclamar aumentos salariales; la fábrica Mercedes Benz, Volkswagen y la fábrica metalúrgica Galimberti de Valentín Alsina, todas en el Gran Buenos Aires.

